

Appui aux initiatives de cohésion sociale vers le développement durable par et pour les jeunes

Cohésion sociale – développement durable par et pour les jeunes.

La crise déclenchée le 26 avril 2015 a fortement fragilisé le tissu social burundais avec des répercussions négatives sur toutes les couches de la population, particulièrement celle de la ville de Bujumbura et certaines autres communes rurales du pays. La jeunesse a été la plus affectée parce qu'elle a été ciblée comme première victime, témoin ou actrice dans certaines circonstances. Face aux actes de vandalisme qui ont détruit les biens, les infrastructures et l'environnement, la solidarité de la jeunesse a été très affectée.

En 2015, UNFPA a organisé beaucoup d'activités pour maintenir, rétablir et pérenniser la cohésion sociale à travers un appui aux initiatives pouvant rassembler la jeunesse et ressouder la solidarité communautaire et la confiance mutuelle entre les jeunes des différentes localités.



Ces activités qui étaient, entre autres, sportives, culturelles et intellectuelles favorisaient la détente et l'épanouissement mutuel des jeunes de différentes catégories.

Des journées sportives et culturelles du mois de mai et juin 2015.

Au moment où la tension dominait les différents quartiers de la capitale et certaines communes rurales, UNFPA a facilité la compétition de plus de 100 jeunes cyclistes qui ont relayé les messages de paix, de cohésion sociale et de la cohabitation pacifique dans toute la



ville de Bujumbura. Ces activités ont permis aux jeunes, dans leur diversité,

d'avoir un espace de rencontre, d'échanges et de fraternisation à travers une course à vélo.

La présentation des numéros culturels accompagnés des jeux concours a permis de partager des messages de paix et de



cohésion sociale avec plus de 2600 jeunes rassemblés dans un climat de détente et de convivialité. Ils ont pu faire connaissances et élargir leurs réseaux d'amitiés.

Caravane de paix et camps de travail des jeunes pour le renforcement de la cohésion sociale

Des camps de travail pour le nettoyage ou réhabilitation des infrastructures d'intérêt communautaire, cash for work, dialogues communautaires inter-quartiers et intercommunaux, spectacles et concerts, compétitions culturelles et sportives.

4 camps de travail et de cohésion sociale pour les jeunes ont été organisés et ont vu la participation de plus de 2500 jeunes de toutes les communes de la Mairie de Bujumbura. Sur base de l'approche cash for work permettant aux jeunes de contribuer au développement et à la réhabilitation des infrastructures d'intérêts communs et en même temps permettant aux jeunes d'être ensemble dans leur diversité



ethnique ou politique, les jeunes de toutes les communes de la mairie ont participé dans la réhabilitation des terrains de jeux, curage des caniveaux en mairie, fabrication des briques en plus des activités socioculturelles organisées les après-midi.

Parallèlement plus de 20 séances de dialogues communautaires inter quartiers ont été organisées de juin à décembre 2015 sur le rôle des jeunes dans la cohésion sociale et sécurité

communautaire, comment déjouer les manipulations ethniques et politiques, l'estime de soi et refus de mauvaises sollicitations, la résilience communautaire sous le leadership des jeunes, la promotion de la cohabitation dans la diversité afin d'éviter les balkanisations des quartiers....

120 jeunes messagers de la paix en retraite à Gitega.

Du 20 au 23 décembre 2015, UNFPA a appuyé la tenue d'une retraite des représentants des jeunes de la Mairie qui rentre dans une série d'activités de mobilisation sociale et communautaire visant le rétablissement de la paix et le renforcement de la cohésion sociale en Mairie de Bujumbura. Plus de 120 jeunes messagers de la paix de différentes ethnies, tendances politiques et venant de toutes les communes et zones de la Mairie étaient réunis au



Grand Séminaire Jean Paul II de Gitega pour réfléchir ensemble sur leur contribution au retour à la paix et la cohésion sociale sous le thème « *jeunes, pensons à notre ville, pensons à notre avenir* ».

La Retraite a permis à ces jeunes de réfléchir, d'apprendre et partager les connaissances sur l'origine et la gestion des conflits. Avec l'appui des experts facilitateurs, ils ont eu l'occasion d'avoir des nouvelles connaissances sur l'estime de soi et les relations et influences pouvant permettre un changement positif en matière de sauvegarde de la paix et cohésion sociale. Ils ont également eu la chance de poser toutes les questions et d'échanger avec les représentants de la Police Nationale par rapport à leur sécurité et leur contribution en matière de sécurité. Au-delà des attentes des organisateurs, ces échanges ont permis de réduire la méfiance entre les jeunes et les policiers après les actes de violence commis lors de la crise.

UNFPA à l'écoute et orientation des jeunes face à l'insécurité et troubles de la paix et cohésion sociale : Mise en place d'une plateforme des organisations

jeunes et d'une plateforme virtuelle « Y4SP » Youth for social cohesion and peace

Le Bureau de UNFPA au Burundi, avec l'appui de la Coordination du Système des Nations Unies, en collaboration avec l'UNESCO, le PNUD, et la FAO, a organisé des consultations des jeunes regroupés dans 50 différentes organisations des jeunes. Ce groupe représente plus de 65 % de la population totale, parmi eux des diplômés de niveau universitaire, des non diplômés, des jeunes des milieux ruraux et urbains..... Le but était l'identification de leurs besoins réels, les mettre en synergie pour leur permettre d'apporter une réponse efficace à la promotion de la paix, de la non-violence, et la cohésion sociale en général.



Dans leur diversité, ces jeunes ont tous une chose en commun : ils aspirent à un meilleur avenir et se heurtent souvent à l'incompréhension des adultes et d'autres problèmes liés au chômage, pauvreté,

manipulations etc. En plus dans la crise actuelle, ils sont souvent impliqués dans des actes de violences. Représentant une force non négligeable dans la société, la communauté doit leur apporter son soutien pour faciliter l'accomplissement de leur potentiel. D'autant plus que le risque reste considérable que ces jeunes sans encadrement approprié, soient manipulés à s'engager dans des actes déstabilisant la paix et la cohésion sociale.

Une analyse des problèmes vécus par les



jeunes a été faite et des solutions proposées pour y remédier telles que la création des opportunités économiques et d'emploi chez les jeunes, multiplication des dialogues communautaires sur la paix, la participation des jeunes dans les comités mixtes de sécurité, renforcement des activités ludiques et socioculturelles.

- ◆ Sur l'initiative de l'OMBUSMAN, UNFPA a également appuyé un

rassemblement de 500 jeunes issus de différents milieux sur la paix et la cohésion sociale.

- ◆ UNFPA, en collaboration avec le secteur privé, appuie depuis fin 2015 un programme d'entrepreneuriat social pour la promotion des opportunités économiques et d'emploi en faveur des jeunes au Burundi. Deux projets pilotes sont en cours.

Toutes ces activités ont été réalisées avec un budget global estimé à quarante-cinq mille dollars US (45000 USD). UNFPA remercie tous les donateurs qui y ont contribué.